

POLÍTICA EXTERIOR

Giro en materia internacional

Posiblemente uno de los cambios más vistosos que ha dado es en política exterior. Solo durante el primer día de Trump en la Casa Blanca se registraron seis medidas al respecto. La lógica de "defender los intereses fundamentales de EE.UU. y anteponer siempre a Estados Unidos y a los ciudadanos estadounidenses", como se lee en un documento oficial, mutó en, por ejemplo, la postura frente a Ucrania, que tendrá un apartado propio.

Repitió políticas que ya había desarrollado en su primer mandato, como el retiro del Acuerdo de París, que busca limitar el calentamiento global, pero también anunció nuevas medidas. Entre ellas, destacó cuando el 23 de enero dijo que iba a "tener que

tomar el control nuevamente" del Canal de Panamá. Además, en febrero disolvió un grupo de trabajo destinado a prevenir la influencia extranjera en las elecciones estadounidenses e impuso sanciones contra la Corte Penal Internacional. También se retiró del Consejo de DD.HH. de la ONU y de la principal agencia de ayuda de las Naciones Unidas para los palestinos (UNRWA), y anunció que revisaría su participación en la Unesco. Ese mismo mes lanzó su política de inversión "Estados Unidos Primero", que busca "suavizar las restricciones de acceso de los inversores extranjeros a los activos estadounidenses en función de su distancia e independencia de los intereses chinos", dijo el periódico New York Times.

INVASIÓN RUSA

El abandono a Ucrania

Fue en febrero cuando Trump comenzó a ejecutar su plan. El 3 de dicho mes le ofreció ayuda al país invadido por Rusia a cambio de minerales de tierras raras que posee Ucrania. Para ese momento, Trump ya llevaba tiempo cuestionando el envío de miles de millones de dólares en armamento -cuatro veces más que cualquier otro país del mundo- a cambio de nada, por lo que la posible entrega de metales como el litio y el titanio se incorporó a la discusión.

El 11 del mismo mes, sin embargo, Marc Fogel, un estadounidense encarcelado en Rusia, fue liberado tras un acuerdo gestionado por el enviado especial del presidente a Medio Oriente, Steve Witkoff.

No está claro si en esas conversaciones se habló de Ucrania, pero todo cambió a partir de ese día. Horas después, Trump anunció que había llamado a su par ruso, Vladimir Putin, y luego a Zelensky, y que iniciaría los diálogos para un eventual acuerdo de alto el fuego.

Luego, llegaría el quiebre. El día 40 de su gobierno, Trump y Zelensky se gritaron en la Casa Blanca, con todas las cámaras transmitiendo en vivo.

El punto de inflexión fue la orden del gobierno estadounidense al Pentágono de detener las ciberoperaciones ofensivas contra Rusia, el 2 de marzo, y, al día siguiente, el anuncio del fin de la entrega de apoyo militar y de inteligencia.

De Ucrania a los aranceles

Los agitados 59 primeros días de Trump en la Casa Blanca

Las siete primeras semanas de Donald Trump en su segundo rodeo por la Casa Blanca se podrían comparar con un vendaval político. El republicano, que por segunda vez se convirtió en el Presidente de Estados Unidos tras una administración demócrata de Joe Biden, llegó con la experiencia en los hombros de cómo gobernar, y rápidamente se puso manos a la obra: a la fecha, ha firmado 76 órdenes ejecutivas (OE), además de una batería de medidas, memorándum y proclamaciones en numerosos ámbitos que han afectado al mundo entero.

Por José Ignacio Araya

SIGUE EN PÁGINA 32 ►►

GUERRA COMERCIAL

Aranceles para el mundo

Incluso antes de asumir, el republicano amenazó con imponer aranceles como lo había hecho en su primer gobierno contra China, pero esta vez algo cambió: también lo planeaba hacer con dos de sus principales aliados económicos, México y Canadá. Tras una serie de amenazas -que incluyeron a la Unión Europea-, finalmente anunció de manera oficial las tarifas contra sus dos vecinos el 1 de febrero, además de afirmar que quería convertir a Canadá en el estado 51 de EE.UU. La única tarifa aplicada hasta ese momento era contra China.

La fecha indicada sería el 4 de marzo, pero entretanto impuso aranceles del 25% al acero y al aluminio. Solo el 6 del

mismo mes tuvo una conversación con sus pares, el premier Justin Trudeau, de Canadá, y Claudia Sheinbaum, de México, quienes anunciaron cobros recíprocos. Tras una negociación, las tarifas entraron en pausa. "Después de hablar con la Presidenta Claudia Sheinbaum de México, he acordado que México no tendrá que pagar aranceles en todo lo que corresponda al Acuerdo USMCA. Este acuerdo será hasta el 2 de abril", explicó Trump en redes sociales.

Trump busca presionar a México y a Canadá para que tomen más medidas contra el tráfico de fentanilo, pese a que menos del 1% de la droga incautada en la frontera proviene de Canadá

MEDIO ORIENTE

Un plan para Gaza

Con Medio Oriente, al contrario del conflicto ruso-ucraniano, la tendencia ha sido involucrarse cada vez más mediante sus decisiones políticas. Primero, fue con la calificación de "organización terrorista extranjera" de los huties (organización yemení respaldada por Irán) el tercer día en la Casa Blanca. Dos días después, inició su retórica respecto de la reubicación de los habitantes de Gaza hacia Jordania y Egipto, para luego repetir esa idea a inicios de febrero. Luego propuso que EE.UU. se apoderara del enclave, pese a que "no citó ninguna autoridad legal que le diera derecho a apoderarse del territorio, ni abordó el hecho de que la expulsión por la fuerza de una población viola el derecho internacional y dé-

cadadas de consenso en política exterior estadounidense en ambos partidos", señaló el New York Times. Y como Jordania y Egipto se negaron sistemáticamente a recibir gaza-tíes, Trump amenazó con recortar la ayuda estadounidense a ambos países. Esto vino seguido de la publicación de un video creado con IA donde se le veía junto a Elon Musk, su aliado en los recortes federales, en un resort de lujo construido supuestamente en el enclave. Las últimas dos acciones del mandatario al respecto fueron que eludió al Congreso para enviar 4.000 millones de dólares en armas a Israel, el 2 de marzo. También inició conversaciones secretas con Hamas para asegurar la liberación de los rehenes estadounidenses retenidos en Gaza.

RECORTES FISCALES

La motosierra de Elon Musk

Una de las máximas aplicadas por el segundo gobierno de Donald Trump ha sido el recorte fiscal. De la mano del multimillonario Elon Musk, quien también lidera el flamante Departamento de Eficiencia Gubernamental (DOGE, por sus siglas en inglés), el mandatario ha aplicado una motosierra a nivel doméstico que se replicó en el ámbito internacional.

Y el accionar de la dupla fue inmediato. Las subvenciones y préstamos federales fueron puestos en pausa, pero el 29, dos tribunales bloquearon temporalmente la medida. Entremedio, el 28 del mismo mes, la administración intentó convencer a cerca de dos millones de

trabajadores federales de que renunciaran, pero que cobraran hasta septiembre.

Jueces han intentado frenar temporalmente los recortes, pero las desvinculaciones se han dado en distintos rubros.

A fines del mes pasado, la Administración de la Seguridad Social dijo que reduciría en más del 12% su plantilla como parte de la iniciativa del Presidente Trump, es decir, unos 7.000 empleados. En el Servicio de Impuestos Internos despidió a otros 6.700 trabajadores a mediados de febrero, y anunció un recorte del 84% del personal en la oficina que financia la recuperación tras las catástrofes. Estos despidos han generado críticas y manifestaciones.

FIN DE FINANCIAMIENTO EXTERIOR

Desmantelamiento de USAID

No solo fue en el plano nacional donde ejecutó importantes recortes. El 27 de enero, el gobierno puso a varias docenas de altos funcionarios de la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) en licencia administrativa. Luego, dio un nuevo paso hacia el desmantelamiento de USAID cuando forzó a la mayoría de los empleados a tomarse vacaciones antes del 7 de febrero. Llegada la fecha, acusó que la organización estaba afectada por una "creciente corrupción" y anunció un plan para reducir la fuerza de trabajo desde los 10.000 empleados a solo 290. La teoría pasó a ejecución el 23 de febrero, cuando desvinculó a 2.000 empleados y pasó a miles de

funcionarios del servicio exterior a licencia pagada. Quizá el golpe final ocurrió el 25 de febrero, cuando se informó que USAID canceló cerca del 90% de sus subvenciones y contratos, lo que podría llevar a la quiebra a decenas de organizaciones que incluso salvan vidas a lo largo y ancho del mundo.

Un juez federal ordenó el jueves al gobierno de Trump acelerar el pago de una parte de los casi US\$ 2.000 millones en deudas con socios de la USAID y el Departamento de Estado, dándole un plazo hasta el lunes para pagar a los grupos sin fines de lucro y empresas en una demanda por el cierre abrupto del gobierno de la financiación de asistencia extranjera.



►► VIENE DE PÁGINA 30

SALUD Y EDUCACIÓN

¿Recortes o ideología?

Quizá uno de sus movimientos más vistosos, pero que ya se había dado en la primera administración, fue el nuevo retiro de Estados Unidos de la Organización Mundial de la Salud el mismo día que asumió la presidencia. El día 4 de su segundo mandato indultó a un grupo de 23 activistas antiaborto que bloquearon una clínica en Washington D.C., de quienes dijo "no deberían haber sido procesadas". Menos de 24 horas después, revocó dos órdenes de la era Biden que ordenaban a las agencias mejorar el acceso al aborto después de la anulación de Roe v. Wade.

Al mismo tiempo, ordenó a distintas agencias federales relacionadas con las universidades que informaran si encontraban per-

sonal o estudiantes sin ciudadanía estadounidense que participaran de manifestaciones que pudieran considerarse antisemitas para ser investigados o deportados. Esto, en el marco de las protestas que iniciaron durante el último periodo de la administración Biden. En la misma línea, amenazó con eliminar los aportes federales de universidades que permitieran "manifestaciones ilegales". Pero este jueves dio un paso más allá cuando la prensa local señaló que el mandatario está considerando aplicar una orden ejecutiva para cerrar completamente el Departamento de Educación, lo que había prometido durante la campaña. Mientras algunas secciones simplemente se eliminarían, otras pasarían a distintas ramas del Estado.

AGENDA VELOZ

El alcance y profundidad de los cambios

En conversación con **La Tercera**, Jennifer Selin, académica de la Facultad de Derecho de la Universidad Estatal de Arizona, señaló que Trump "está utilizando este impulso inicial para establecer una agenda para el resto de su administración. Sospecho que este ritmo no continuará a este nivel conforme avance el año", dijo al diario. Respecto del alcance de las modificaciones, Jessica Lavariega Monforti, vicerrectora de la Universidad Estatal de California, Channel Islands, cree que "algunas fueron en gran medida simbólicas o requirieron la acción del Congreso o del Poder Judicial para surtir pleno efecto, mientras que otros, como los recor-

tes normativos y las órdenes de inmigración, tuvieron consecuencias inmediatas y tangibles. Estos decretos reflejan importantes cambios políticos con efectos inmediatos en el comercio, las operaciones federales, las políticas militares, los derechos civiles y los servicios sanitarios". Pero su alto número de órdenes ejecutivas también da pistas de sus intenciones. "Las 76 órdenes ejecutivas del Presidente Trump marcan un aumento significativo en el uso de la autoridad ejecutiva en comparación con sus predecesores. Este ritmo acelerado refleja un gran esfuerzo por aplicar rápidamente su agenda política", añadió Lavariega.